

未来を拓く子



【教育目標】 未来を拓く子
 ～やさしく かしこく たくましく～
【令和5年度重点教育目標】
優言実幸
令和5年12月22日(金) 第9号

今月のキーワード「心のキャッチボール」

師走の素敵なドラマ～見通し、行動、振り返り～

東川町立東川第一小学校長 荒谷卓朗

はじめに、ドラえもん短歌を一つ。心で感じてみてください。

「ドラえもん 話を聞いて そばにいて ひみつ道具は 出さなくていい」

お笑い芸人ぺこばの肯定的フレーズですが、私はこの句から“優言実幸”“勇気づけ”というメッセージを受け取りました。

今、後期たてわり班で、3つの活動(Aリズムジャンプ B話す聞くスキル(音読) C五色百人一首)で交流を楽しみながら挑戦する姿が伺えます。普段は班毎に活動していますが、時折、全校で活動を振り返りの機会を設けています。例えば、音読発表の場面では自然と拍手が起きます。これは、演劇や演奏など舞台表現とつながるもので、英米ではシアター・イン・エデュケーションやドラマ教育と呼ばれ一般的に学校の授業で行われています。

先日、道徳などで注目されているAARという言葉に出会いました。AARとは、見通し(Anticipation)、行動(Action)、振り返り(Reflection)の略です。「OECD教育2030と学びの羅針盤(ラーニング・コンパス)」という記事には、“個人や社会のウェルビーイングの実現を目指し、私たちの望む未来(Future we want)に向けた方向性“、“生徒が教師の決まりきった指導や指示をそのまま受け入れるのではなく、未知なる環境の中を自力で歩みを進め、責任をもって進むべき方向を自分で見出すこと“、“つまり、AARサイクルの獲得を目指すことが示されています。

例えば、1年生～3年生は19日の東川養護学校との交流にむけて、実際の場面を見通し、どうやったら楽しんでもらえるかを考えて、工夫して準備していました。看板や道具づくり、遊び方・ルールの説明など、何度もシミュレーションするなど、積極的に行動していました。

開会式で2年生が始め挨拶をすると拍手が起きました。その後、私も「空気の玉」でキャッチボールをして遊び、一緒に楽しみましょうとバップトークで勇気づけました。各チームで自己紹介、手合わせ歌の後、いよいよ開店。車パズル、ダンス、輪投げ、つり、ぬり絵など、自慢の店舗でお店屋さん役は精一杯おもてなし、お客さん役の子供たちは思い思いに活動を満喫していました。

終わりの会では、相手校の校長先生から「キャッチボールができた人？」との問いかけに、手を挙げて応える姿がみられました。帰り際には、「また来年会いましょう」と手を振り、バスが出発するまで見送る姿が微笑ましかったです。

振り返りの感想発表で「今日はいっぱいお客さんが来て疲れたけど、お店にきてくれてうれしかった。」など、人前で堂々と話をする。やさしい言葉で関わる。笑顔で一緒に楽しむ。相手のことを考えて待つ。各々が自分の成長を感じとった素敵な瞬間がありました。それは、子供が日常の授業という営みから生み出した非日常を感じるドラマだと私は思います。

令和5年度も残り3ヶ月となった節目に、絵本パフォーマー岸田典大さんの歌を送ります。

「♪ゆっくりだっていいじゃない 進めば必ずたどりつく 寄り道してもいいじゃない ゴールは逃げてはいかない ニコニコ顔が集まれば 今居る場所がパラダイス いっぱい集めようよ 素敵な瞬間」



「優言実幸」の心が日常になっている今、子供の「話を聞いて、そばにいて」を大切に、冬の思い出づくりを愉しんでいただけたら嬉しいです。

良いお年をお迎えください。

第一小学校ホームページ <https://higashikawa-dai1-syo.edumap.jp/>



※養護学校との交流の様子など、学校ブログからご覧いただけます。

「考え議論する道徳」への挑戦! ~参観授業編~

今学期最後の全校参観日(12/7)では、全学級で道徳参観授業を行いました。多くの保護者の方に見に来ていただき、子供たちは普段にも増して集中して取り組んでいました。1・2年生は、「自分のとくいなところやよいところ」、3・4年生は「目標をもつことの大切さ」、5・6年生は、「広い心とは」について、ロールプレイをしたり、グループで話し合ったりし、自分だったらどうするのかについて考えました。それぞれの学級で、発達段階に応じた学習課題について、自分の考えをもち友だちと対話し、全体で話し合うことを通して、考え(自己対話)を深めることができました。お忙しい中、たくさんの保護者の方に参観していただき、ありがとうございました。

今後も、子供たちの「考え」や「気づき」を大切に、対話を通して互いに高め合える授業に努めていきます。



1月行事予定



- 1日(月) 元日 冬休み (~11日)
- 5日(金) 出初め式
- 8日(月) 成人の日
- 12日(金) 一っ子集会 安全点検日
- 14日(日) 子ども会「冬の集い」
- 18日(木) スキー学習①
- 19日(金) 二計測(高学年)、児童会⑤
- 20日(土) ひがしかわ氷まつり (~21日)
- 22日(月) スキー学習②
- 23日(火) 二計測(中学年)、卒業制作陶芸(6年)
- 25日(木) 二計測(低学年)
- 26日(金) 中学校一日入学、漢字検定
- 30日(火) 避難訓練
- 31日(水) 第2回PTA理事会(第一地区放課後見守りサービスの概要説明含む)

ダブルダッチにチャレンジ! ~プチ集合学習~



第二小学校で行われた「アスリート先生」日高龍太郎氏によるダブルダッチ(12/15)の出前授業に第三小の子供たちと共に参加しました。1~6年生がそれぞれ、2本の縄を跳ぶダブルダッチに挑戦し、楽しみました。怖がらずにどんどんチャレンジする子供たちが、とても頼もしかったです。

木工・華道クラブで楽しく!



豊口さんからいただいた木片で木工をしたり、ペットボトルで花器を作って花を活けたり、個々の創作を楽しみました!

薬物乱用防止教室(12/15) ~5・6年~

上川総合振興局の森田氏の講話を聞き、薬物についての正しい知識をもつことや、自分で行動を選んでいく大切さを学びました。



冬道は気を付けましょう! ~交通安全集会~



交通安全集会(11/27)では、児童会中心で作成した交通安全祈願のキャンペーンを、代表でお招きした盛永自治振興会長に渡しました。会長から地域の皆さんに渡していただき、自分たちも地域の皆さんと一緒に、冬道の交通安全に気を付けていくことを集会の中で確かめました。

Globe「茶道体験学習」

12月18日(月)に、5・6年生のGlobeの学習で、日本の伝統文化「茶道」の体験学習をしました。お茶会での作法を学んだり、自分でもお茶を点てたりと、詫び寂びやおもてなしの心について学び、感性を育む活動となりました。

